

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection Boite_016 | Préparation des Anormaux](#)[CollectionBoite_016-1-chem | Autobiographie. Récit \[et ... bagne ??\] de Anthelme \[... illisible\]](#) [Item\[Homicide volontaire commis sous l' influence de la lectures de journaux anarchiste - suite\]](#)

[Homicide volontaire commis sous l' influence de la lectures de journaux anarchiste - suite]

Auteur : Foucault, Michel

Présentation de la fiche

Coteb016_f0073

SourceBoite_016-1-chem | Autobiographie. Récit [et ... bagne ??] de Anthelme [... illisible]

LangueFrançais

TypeFicheLecture

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 18/03/2021 Dernière modification le 23/04/2021

72

germain était imbécile. Sans doute, l'hérédité n'est pas fatale, souvent elle ne constitue qu'une simple prédisposition à la folie, qui aboutit ou n'aboutit pas à la maladie confirmée; mais d'autrefois elle produit une dégénérescence de l'individu, qui s'atteste d'une façon matérielle par des vices de conformation, par ce qu'on a appelé des stigmates physiques de dégénérescence. Or, chez Richard l'état de dégénérescence paraît bien un fait accompli; ainsi il présente des anomalies physiques congénitales: le front est étroit, la voûte palatine ogivale, le corps asymétrique: tout le côté gauche est nettement moins développé que le côté droit, le membre inférieur surtout; aussi Richard marche-t-il en traînant un peu la jambe et se fatigue-t-il vite. Or, ces anomalies physiques tangibles extérieurement, correspondent intérieurement à des anomalies des centres nerveux, dont elles dépendent, dont elles ne sont que la conséquence. Un système nerveux anormalement conformé ne peut guère fonctionner que d'une façon anormale; l'intensité du trouble des fonctions variant d'ailleurs avec le degré de la lésion anatomique.

L'hérédité peut entraîner l'idiotie, il est au contraire des héréditaires dont l'intelligence est active et parfois brillante; mais chez eux le jugement est imparfait et la volonté débile. Richard me paraît appartenir à cette catégorie d'héréditaires. C'est cet état particulier de débilité cérébrale de l'inculpé qui explique, à mon sens, comment il est devenu, en peu de temps, d'un garçon honnête et laborieux, un assassin et un homme rêvant de détruire la société.

L'inculpé a toujours été d'un caractère susceptible, il n'a jamais pu supporter, sans révolte intérieure, la moindre observation; son ancien maître d'école et ses patrons sont d'accord pour le déclarer. Cette susceptibilité ne va guère sans un certain fond de vanité, dont elle n'est en somme que la conséquence. Richard en effet est un vaniteux: enfant, il n'aime pas les reproches; jeune homme, il ne peut supporter les observations de ses patrons, il trouve qu'on ne le traite pas suivant ses mérites. C'est aussi un taciturne, il sort peu, ne se



